

FOREIGN AFFAIRS

LATINOAMÉRICA



VOLUMEN VEINTE, NÚMERO CUATRO 2020

Carta del Director

ix

Los 75 años de la ONU y la pandemia

La ONU: el aniversario y la pandemia

2

Olga Pellicer

Nadie podía haber previsto las circunstancias tan excepcionales en que tendrá lugar el 75° aniversario de la Organización de las Naciones Unidas (ONU). El papel que desempeñe la ONU en la crisis ocasionada por la pandemia de covid-19 es crucial para determinar si, al cumplir 75 años, perdura como organización relevante para el mantenimiento de la paz y la seguridad internacionales.

La apuesta de México por la ONU en su 75° aniversario

7

Martha Delgado Peralta

La Organización de las Naciones Unidas (ONU) sigue siendo la mejor herramienta que tenemos para hacer frente a los problemas mundiales. Al celebrar el 75° aniversario de su fundación, podemos preguntarnos qué ONU queremos y cómo podemos fortalecerla.

El multilateralismo en los 75 años de Naciones Unidas

13

Francisco Rojas Aravena

En 75 años, la Organización de las Naciones Unidas ha logrado una estabilidad básica en el sistema político internacional, y ha conseguido promover y defender la dignidad humana. Sin embargo, ahora el mundo demanda nuevos liderazgos capaces de afrontar los grandes cambios transnacionales que afectan el entorno actual y futuro.

El fracaso de la ONU y del Consejo de Seguridad

19

Athanasios Hristoulas

La Organización de las Naciones Unidas se quedó estancada en 1945. El modelo fue diseñado durante la Segunda Guerra Mundial para enfrentar amenazas como la Alemania nazi, pero ese mundo desapareció en 1948, con la rivalidad entre soviéticos y estadounidenses.

México en el Consejo de Seguridad

- Prioridades de México en el Consejo de Seguridad 27
Eduardo Jaramillo y Juan Ramón de la Fuente
La participación en el Consejo de Seguridad requiere una gran preparación y el despliegue de todas las capacidades políticas y diplomáticas. México buscará ser una voz objetiva, en beneficio de los pueblos afectados por años de conflictos armados.
- Lecciones del Consejo de Seguridad de la ONU 31
Claude Heller
En su quinta participación en el Consejo de Seguridad, México coincidirá con países de nivel medio y tendrá la posibilidad de influir en los asuntos más importantes de la agenda latinoamericana. Al mismo tiempo, de su interlocución con los miembros permanentes dependerá su capacidad de ayudar a que el Consejo de Seguridad cumpla con las responsabilidades que le asigna la Carta de Naciones Unidas.
- El Consejo de Seguridad frente al escenario internacional 37
Marta Tawil
La cuestión palestina, las armas nucleares, la competencia por el control de recursos naturales, el yihadismo, la crisis en Venezuela y la guerra en Libia se cuentan entre los principales conflictos que pueden afectar el mantenimiento de la paz y la seguridad internacionales, de modo que requieren la atención del Consejo de Seguridad.
- La postulación de México al Consejo de Seguridad 42
Natalia Saltalamacchia Ziccardi
La interacción entre las ideas prevalentes en el Servicio Exterior Mexicano y las prácticas internacionales para la presentación de candidaturas al Consejo de Seguridad explica la decisión de la nueva postulación de México y favorece la consolidación de una política de Estado en este tema.
- Temas emergentes sobre paz y seguridad internacionales 48
Roberto de León Huerta
El Consejo de Seguridad tiene la facultad de determinar lo que se considera una amenaza a la paz y a la seguridad internacionales. El cambio en la naturaleza de los conflictos y los intereses de algunos Estados han llevado a que se incluyan nuevos temas en la agenda del Consejo, como el terrorismo, el cambio climático y la ciberseguridad.
- Eficacia, transparencia y rendición de cuentas del Consejo de Seguridad 55
Pablo Arrocha y Enrique Ochoa
Las desigualdades sistémicas de la estructura de la Organización de las Naciones Unidas desde su creación limitan la eficacia y eficiencia del Consejo de Seguridad. No obstante, tras 75 años de práctica y de lecciones aprendidas, es posible identificar

oportunidades para que cualquier Estado mejore sus métodos de trabajo, de transparencia y de rendición de cuentas.

El Consejo de Seguridad y las perspectivas del proceso de paz en Colombia 61

Carlos Ruiz Massieu

Desde 2016, el apoyo del Consejo de Seguridad ha sido fundamental para el avance del proceso de paz en Colombia. Ahora, Colombia se ha convertido en un caso inspirador de unión y de cumplimiento con la responsabilidad primordial del Consejo de promover la paz y la seguridad internacionales.

México y las Operaciones para el Mantenimiento de la Paz 67

Ifgenia Argueta Sánchez

La participación de México en las Operaciones para el Mantenimiento de la Paz es congruente con su respaldo histórico a las funciones de la Organización de las Naciones Unidas. No se entendería que un país defensor del multilateralismo no participara de manera constante en las acciones a favor de la paz y la seguridad internacionales.

Diálogo

La mejor manera de rencauzar a la Unión Europea 73

Matthias Matthijs

Si la Unión Europea quiere mantener su legitimidad y su influencia mundial después del *brexit*, debe aprovechar este momento como una oportunidad para rectificar esos errores. Sobre todo, debe dejar de anteponer la lógica económica a la realidad política cuando debería ser al revés, como señalan los principios conductores originales de la integración europea.

Brexit y Latinoamérica: ¿una segunda oportunidad? 82

Diego Gómez Pickering

A partir de una sólida base histórica, el *brexit* y la reconfiguración de la política exterior y comercial del Reino Unido abren la puerta para estrechar las relaciones diplomáticas y económicas con Latinoamérica. Que la coyuntura permita el acercamiento, tras décadas de ausencia británica en la región, dependerá del acuerdo final con Bruselas y de las prioridades de las partes.

El nuevo tratado de México con la Unión Europea 89

Beata Wojna

México y la Unión Europea se entienden muy bien en los ámbitos multilaterales y de cooperación. Sin embargo, hacer negocios entre ambos nunca fue fácil, y el Acuerdo Global de 1997 no bastó para que las relaciones económicas despegaran con fuerza. Pronto contaremos con un nuevo acuerdo que abre la posibilidad de cambiar esta realidad.

Mundo

- ¿Tiro de gracia a la cooperación hemisférica? 96
Lilian Bobea, Rut Diamint, Cristina Eguizábal y Arlene B. Tickner
En junio de 2020, Donald Trump sorprendió con la decisión de postular a un político estadounidense cercano a él para presidir el Banco Interamericano de Desarrollo: Mauricio Claver-Carone. El desdén por sus socios latinoamericanos y su consabida arrogancia constituyen un paso más en el objetivo de poner a Estados Unidos primero y atropellar a los países menos fuertes, sin considerar los costos que esto implique.
- Los acuíferos transfronterizos de Estados Unidos y México 101
Gonzalo Hatch Kuri
México carece de una política para la gestión de sus acuíferos transfronterizos. Por eso, es importante establecer una gestión conjunta de las aguas compartidas con Estados Unidos, conservarlas y aplicar los principios de soberanía, integridad territorial y desarrollo sustentable, para que no se presenten conflictos.
- El próximo orden liberal 107
G. John Ikenberry
El nuevo coronavirus acelerará la fragmentación y la ruptura del orden internacional, apresurando el declive hacia el nacionalismo, la rivalidad entre grandes potencias y la desvinculación estratégica. Pero la pandemia también ofrece una oportunidad para que Estados Unidos revire y elija un rumbo distinto: una última oportunidad para recuperar el proyecto internacional liberal y para construir un orden abierto, multilateral y anclado en una coalición de democracias liberales líderes.
- La pandemia y el orden político 115
Francis Fukuyama
La pandemia podría conducir al declive de Estados Unidos, a la erosión continua del orden liberal internacional y al resurgimiento del fascismo en el mundo. También podría llevar al renacimiento de la democracia liberal, que muchas veces ha dejado perplejos a los escépticos por sus poderes de resiliencia y renovación. Surgirán elementos de ambas corrientes, y, a menos que las tendencias actuales den un giro radical, el pronóstico general es sombrío.
- Cómo lograr que el comercio sirva a los trabajadores 121
Robert E. Lighthizer
El gobierno de Donald Trump ha buscado equilibrar los beneficios de la liberalización comercial con políticas que priorizan la dignidad del trabajo, y ha tomado medidas enérgicas, y a veces controvertidas, para proteger los empleos estadounidenses. No obstante, lo ha hecho sin desatar guerras comerciales insostenibles, mientras continúa expandiendo el acceso de los exportadores estadounidenses a los mercados extranjeros.

Un ciberespacio seguro para la democracia 133

Laura Rosenberger

La lucha por la información ocurre en un momento en el que las democracias se ven cada vez más presionadas interna y externamente, mientras el autoritarismo gana terreno en el mundo. La nueva competencia entre grandes potencias no ocurrirá en campos de batalla ni en salas de consejo, sino en los teléfonos inteligentes, en las computadoras y en otros dispositivos conectados, y también en la infraestructura digital que los habilita.

El siglo asiático está en peligro 144

Lee Hsien Loong

Los países asiáticos consideran a Estados Unidos como un poder residente con intereses vitales en la región. Al mismo tiempo, China es una realidad en su propio vecindario. Los países asiáticos no quieren verse obligados a escoger entre los dos. Y si alguno intenta forzarlos a tomar esta decisión, comenzará una confrontación que durará décadas y pondrá en peligro el tan anunciado siglo asiático.

Reseñas 154

Abstracts 158

Foreign Affairs Latinoamérica busca ser un espacio para difundir las visiones del mundo que se tienen en la región —y también las visiones de la región que se tienen en el mundo— sin descuidar los principales temas del escenario internacional, atañan o no a Latinoamérica. El contenido de los textos es responsabilidad exclusiva de sus autores.